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Avec sa jolie petite frimousse, ses grands yeux noirs et sa queue touffue, l’écureuil européen 
ressemble à une peluche que l’on croirait tout droit sortir d’un livre pour enfants. Cet adorable rongeur 
a la cote auprès des petits comme des grands. Mais l’écureuil est très farouche. Il ne se laisse attirer 
qu’avec sa nourriture préférée, les noisettes. Donner à manger aux écureuils n’est cependant pas 
chose facile ni d’ailleurs conseillée car ils n’ont généralement pas besoin de notre aide pour trouver 
leur nourriture. A part les noisettes, il se régale aussi de graines des pommes de pin ou de faines, fruits 
du hêtre. L’écureuil est actif même pendant la saison froide et c’est pour cette raison qu’il fait des 
réserves. Il aime l’ordre et trie ses provisions en fonction de leur durée de conservation.  

En ce matin d’automne, pas le moindre écureuil en vue. Seulement quelques corneilles qui cherchent 
leur pitance sous un banc et un matou roux qui longe la pelouse du parc. A la vue d’un chat, nos 
écureuils préfèrent se cacher par prudence. Parmi les ennemis potentiels figure aussi la martre des 
pins et l’autour des palombes. Pour leur échapper, l’écureuil doit faire preuve d’agilité. Il peut courir 
jusqu’à 25 km/h et, tel un acrobate, sauter de branche en branche en faisant des bonds de parfois 2 
mètres. Sa queue touffue l’aide alors à garder l’équilibre. Il construit aussi plusieurs nids appelés hottes 
où il peut se cacher. Et comme il est généralement très silencieux, il est difficile à trouver. On entend 
surtout les écureuils pendant la saison des amours, en janvier et février, lorsqu’ils se courent après. En 
dehors de cette période, ils sont solitaires. Après une période de gestation de 38 jours, un à six bébés 
voient le jour et après six semaines, ils quittent le nid pour la première fois. 

Et que fait un écureuil toute la journée ? - Il mange. D’une part, parce que l’écureuil est un rongeur et 
comme ses incisives poussent continuellement, il doit les user en cassant la coquille des noix et des 
noisettes pour en croquer le fruit qu’elle renferme, d’autre part, parce qu’il a besoin de beaucoup 
d’énergie pour ses sauts incroyables. Il a également une température corporelle assez élevée entre 37 
et 40 degrés. Il n’est donc pas surprenant que ces animaux qui pèsent entre 200 et 500 grammes 
puissent manger leur propre poids en une semaine tout en conservant une silhouette filiforme. 

Tous les écureuils ne sont pas brun-roux. Il en existe également des brun-noir et des gris. On ne sait 
pas exactement de quoi ces différences de teintes sont dues. Selon certaines hypothèses, un pelage 
foncé est plus dense et se réchauffe plus vite au soleil. On trouve donc des animaux de couleur plus 
foncée à des altitudes plus élevées comme dans les forêts d’épicéas. Nos funambules des forêts ont 
cependant de bonnes raisons de craindre leurs congénères à poil gris. En Angleterre et en Italie, 
l’écureuil  gris d’Amérique du Nord, introduit par des voyageurs du XIXe et XXe siècle, est en train de 
supplanter l’écureuil indigène. Il est non seulement plus fort et plus grand, ce qui lui donne plus de 
chances de s’imposer dans la quête de nourriture mais il est aussi porteur d’un virus qu’il ne contracte 
pas lui-même à la différence de nos écureuils qui eux, en meurent. Heureusement, l’écureuil gris n’a 
pas encore été aperçu en Suisse.  
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